

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 No en España. 1 por mes
 ANUNCIOS
 plana 0'20 ptas. palabra
 id. 0'50
 id. 0'25
 id. 0'10
 ESQUELAS SEGÚN TARIFA

EL TIEMPO

Relación, Administrador e Impresor
 POLO DE MEDINA, 2.

Todo suscriptor que conciente la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS
 Número suelto 5 céntimos

DIARIO INDEPENDIENTE

Teléfono número 25

EDICION DE LA MAÑANA

Franqueo concertado

Notas del día

AHI DUELE

«La Epoca», órgano ministerial, al comentar los sucesos del día hace una confesión, que no por sabida, deja de tener importancia en los momentos actuales.

En otro lugar de este periódico hallarán nuestros lectores al pié de la letra esa confesión y en este lugar solo analizaremos las enseñanzas que se de prenden.

Dice el periódico de la situación que hasta aquí esos revolucionarios, que han sido los causantes del movimiento anárquico, que ha ensangrentado las calles, solo recibían de los gobiernos atenciones y deferencias que sirvieron para facilitar más la labor de odio y de destrucción que han hecho en España.

Y se pregunta después si es llegada la hora de la energía y si para lo sucesivo en bien de España y de las Instituciones conviene dar un corte á esas complacencias y lentitudes.

Como cinto de cinematógrafo a nuestra mente vienen sucesos pasados, en los que hombres de recto temple y de acendrado patriotismo se propusieron de una vez, precisamente en bien del país y del trono, estrpar el mal en sus raíces, hablando llegado su amor a España y a los poderes constituidos hasta el sacrificio más increíble:

Los que pudieron, y por deber de conciencia estaban obligados a coadyuvar aquella obra de saneamiento moral, fueron los primeros, que oyendo voces insanas de ambición y de egoísmo, halagaron a los jurados enemigos del orden público y anduvieron con ellos en pactos inconfesables,

¿Sabe el colega quienes fueron? ¿Recuerda el colega las frases invidiosas que se vertían para concitar más el odio de esos desalmados contra los que lo sacrificaron todo en aras de la pública tranquilidad?

En muchas ocasiones hemos hecho resaltar aquella especie de visión profética que nos anunciaban el término que habían de tener las aórdidas colaboraciones y los pactos inconfesables.

No se perdió medio para una persecución dañosa e irritante y entra tanto esos desalmados para quienes «La Epoca» tiene tan expresa condenación, seguran medrando y ensanchando su campo a expensas del poder público.

Las puertas de los ministerios se abrían al paso de esos vividores, y los usufructuarios del poder rendían pleitesía, y homenaje de baja adulación, á los que le sirvieron de instrumento para saclar sus mal disimuladas ambiciones.

Y conste que esta afirmación nuestra tan seca y descarnada, es la misma que sin embages hace «La Epoca» confirmando en todo tan justas y razonadas consecuencias.

Al despertar el colega en nosotros estos dormidos recuerdos y estos tan merecidos juicios, nos hace suponer que hemos llegado á esos momentos en que el remordimiento atormenta la conciencia, haciéndole formar firmes propósitos de enmienda.

Si así es, acaso pueda la historia en sus juicios de mañana tener alguna atenuación para los directamente responsables de esta etapa

☩

FOR EL ALMA DEL SEÑOR

Don Adolfo Sanz y Vives

Que falleció en Burgos, el día 14 de Agosto de 1916

Mabiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad
R. I. P.

Estará la Vela y Alumbrado mañana 21, en el Convento de Reverendas Madres Capuchinas celebrándose misas cada media hora.

Su desconsolada viuda doña Maria Lorente; hija Natividad; hermanos; hermanos políticos; sobrinos y demás familia,

Ruegan á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarle a Dios y asistir a algunos de estos cultos.

Murcia 20 de Agosto de 1917.

sangrienta y de estos momentos luctuosos.

Los hombres de órden, quizá aquellos mismos que tantos daños recibieron de ese sistema de contemporizaciones que tanto censura «La Epoca», siguen con ojo vigilante el curso de los sucesos y si realmente observan que en el fondo de esta actuación palpita un sincero arrepentimiento, una confesión espontánea de los errores pasados, mirando como siempre miraron por encima de las flaquezas humanas y atentos solo al bien de la Pátria, le absolverán de los antiguos yerros y le prestarán su valiosa cooperación.

Pero si de nuevo vuelve el sistema de inteligencias y los autores del movimiento siguen su vida triunfal, la responsabilidad del ayer habrá que sumarla a la del presente y la del mañana y el juicio de la historia será inexorable exponiendo a la posteridad todos los bajos fondos que se han agitado desde el 1909.

DEL CONFLICTO

La Desbandada

En el ministerio de la Gobernación, y ante periodistas y personalidades, ha tenido lugar un acto verdaderamente conmovedor; el de imponer cruces del Mérito Militar á los tranviarios que en las pasadas revueltas no han abandonado sus puestos de peligro y han resultado heridos ó lesionados.

El ministro de la Gobernación pronunció en dicho acto un discurso de altos tonos patrióticos, y entre otras cosas, dijo:

«He hablado de revolucionarios, y acaso he errado al escoger la palabra, porque he dignificado con ese nombre á quienes al ese nombre merecen. (Muy bien).

«Revolucionarios! ¿Revolución! ¿Revolución! ¿Con qué finalidad? ¿Con qué programa? Yo no lo conozco, á menos que hayamos de hacer el acto de justicia de tomar como programa, ya que el árbol se conoce por sus frutos, aquel vil desordenamiento de Bilbao, los atenta-

SEMBLANZA

A. R. M. y H. de M.

Muy linda, muy gentil, arrogante y altiva,
 lleva en la flor sangrienta de su boca el desén;
 brillan en sus pupilas las glorias del edén,
 y es mora y valenciana de la raza nativa.

Su frente inmaculada es como una szucena
 encantada al influjo de los su-fios más bellos,
 y la seda rizada de sus finos cabellos,
 finge sobre la frente una noche serena.

Es alta, y majestuosa, y el cuerpo primoroso
 que posee el secreto del ritmo y la armonía,
 es un milagro augusto de amor y poesía....

Gracia, luz y belleza; encanto misterioso....
 Mezcla de rosa mística y de diosa pagana....
 ¡Es la Venus de Mi o hecha de carne humana!

Joaquín Bonet

dos con cartuchos de dinamita de Lugo y Vifens, el asesinato cobard del guardia de Orden pblico Oren Barcelona, la muerte dada traídonamente y á mansalva al desgraciado capitán Fernandez Pablos, la colaboración de los penados ó los actos de vileza, tan contrarios á la hidalguía del pueblo español, de tomar como vanguardia y escudo de sus fechorías á las mujeres y los niños. (Muy bien, muy bien). Esos no son revolucionarios. Esos no son revolucionarios. Esos no pueden ser revolucionarios, y españoles mucho menos. (Aprobación).»

El señor Sanchez Guerra ha sabido en esas palabras expresar cuanto siente el pueblo español en estos instantes. Esos no son ni pueden ser revolucionarios. Son fieras más que hombres que han obrado inspirados por alientos de destrucción, por sus odios inveterados contra todo y contra todos, y contra ellos hay que ir como se merecen. Las palabras del ministro de la Gobernación las siente el pueblo español; pero lo que más nos conforta, lo que nos llena de alegría y de esperanzas es que ha comenzado á sentir rias tambien el obrero.

«Cuanto hemos predicado durante tanto tiempo los amantes del orden y los amantes del obrero, porque

obretos como él, parece que comienza á ser realidad. ¡Si así fuera! Entonces este movimiento revolucionario que ha sido un fracaso estupendo de sus organizadores, podría darse por bien empleado

Difícilmente podrá encontrarse una unanimidad tan absoluta en la opinión y en la prensa como la que ha existido en estos días pasados, al apreciar los sucesos, y al penetrar en sus causas y al opinar sobre sus consecuencias. Unánime ha sido la advertencia á los trabajadores de que se les engañaba, de que eran víctimas de unos embuscadores que se valían de ellos para realizar fines políticos, que iban á la muerte y á la miseria mientras sus directores se ocultaban cobardemente.

Y el obrero, para felicidad suya y para alegría de cuantos bien les quieren, ha comenzado á ver claro.

Esos hipócritas que se separan de la Unión Nacional, esos otros grupos de obreros que anuncian lo mismo, los ferroviarios que publican un manifiesto y vuelven al trabajo, todo ello no es más que el comienzo de la desbandada que se inicia de esa institución obrera que no ha servido más que para destruir al obrero, para convertirle en un instrumento de varios ambiciosos

para llevarlos engañados á un movimiento criminal, anárquico, para que fueran barridos por la metralla.

Le han visto á tiempo; se han sentido asqueados; han comprendido la verdad; han hecho examen de conciencia; y han comprendido que su camino era equivocado.

¡Bien haya este movimiento revolucionario que marcha á pasos agigantados á su solución, si ha servido para quitar la venda que cubría los ojos del obrero español! Lejos de los que les engañan y les explotan pedirán con justicia y con justicia tendrán que ser atendidos, en sus casas habrá pan y descanso, en sus conciencias tranquilidad, y en su corazón esa satisfacción que produce el deber cumplido, y el

verán en todo momento honrado, patriota y digno.

Si así es, habrá llegado también su hora a esos miserables embuscadores que se ocultan cobardemente cuando sus predicciones adquieren realidad de los hechos. Perdida su fuerza, sin la influencia que les daba una representación indebidamente orgada, sin prestigio entre sus conciudadanos y odiados por este pueblo que ellos quisieran ver destruido, tendrán que huir de la luz, y su odio y su maldad no tendrá más ex; tación que los rugidos de la impotencia.

Comienza la desbandada. Esa hora es la de la salvación del obrero español y del castigo de los malvados.

LUIS NAVARRETE

LA HUELGA GENERAL HACIA LA SOLUCION Impresiones del conflicto.

La Prensa

De «La Epoca»:
 «Estos hombres que han sido denominados como miembros del Comité revolucionario de Madrid, que han lanzado a todos los aliados a la Asociación general de Trabajadores a las miserias de la huelga, cuando no a las durezas de la represión, han sido siempre atendidos y mimados por los Gobiernos! Las complacencias de estos con ellos, el mero hecho de tomarlos de los obreros, incluso para las relaciones privadas entre estos y los patronos, han hecho las tres cuartas partes del ascendente de ellos cerca d l proletariado organizado.

¿Será posible que eso vuelva a repetirse? ¿Se podrá olvidar por ningún gobernante celoso del decoro del Poder público, de la defensa de las instituciones, del amparo de la sociedad, que los agitadores de hoy han sido los custillos de esta insurrección anárquica, y que para prepararla y llevarla a las calles han venido embuscando a los obreros y atribuyéndoles su representación?»

De «La Patria»:
 ¿Qué fruto ha producido la intencion? ¿Por millones al fondo de la nada, multitud de hogares sin alimento, el descrédito de las vindicaciones y un montón de cadáveres.

Los que cayeron, a cargo quedan de los usufructuarios de un poder subversivo, que maldicen los huérfanos perdidos y las madres acongojadas.»

De «La Correspondencia de España»:
 «Ha llegado, pues, el momento de ganar el tiempo perdido y de redoblar la actividad y el esfuerzo para ver de reparar los daños causados.

Es necesario que a esa obra de interés nacional contribuyan todos los españoles, poniéndose al trabajo con ahínco. Es un empeño patriótico al que no debe sustraerse nadie, pues los pequeños intereses de partido deben dar paso en casos como el presente, al supremo interés del país.

Restablecido por completo el órden, el trabajo requiere una intensificación excepcional y a ella hay que ir sin pérdida de tiempo.»

De «El Imparcial»:
 «Las consecuencias están ahora de manifiesto. Así como la huelga ferroviaria, punto inicial del conflicto aunque sus causas sean anteriores—, no tuvo ambiente en la nación, menos lo ha encontrado la huelga general revolucionaria. Los obreros, que por espíritu de disciplina aceptaron el paro, han resistido algunos días; pero al verse solos, sin caudillos, con unas proclamas incitadoras a la violencia como único objetivo visible de sus actos, han tenido que capitular y reintegrarse a sus trabajos; llenos de decepción, tal vez de rabia... ¿Contra quién?... El movimiento de rep legue hacia los antiguos cuarteles se ha iniciado ya. Gremios y Sindicatos anuncian el propósito de curarse más de sus propios intereses y de abandonar la Unión General de Trabajadores, que los ha metido en este mal paso político. ¿Cuántos años necesitó la Unión para reclutar sus 100 000 adeptos? Pronto sabremos si las bajas que ha de costar esta semana funesta le llegan con idéntica lentitud.»

De «A. B. C.»:
 «Esperábamos que de hoy a mañana imperara el orden completamente en toda España.

Y esperamos también que esta vez no ampare muellemente la lentitud a los principales culpables de la grave perturbación que durante varios días ha amenazado la paz de la nación.»

**En Murcia
 Calma absoluta**

Sigue reinando la más absoluta tranquilidad en a robación.

Ayer domingo no abrieron los comercios, como es costumbre, y la gente se dedicó a expansionarse llenando los tranvías y marchando a los pabellones inmediatos donde pasaron la tarde.

Los paseos también estuvieron muy concurridos.

Aquí no hay más indicio de la huelga que las tercerolas de los de Seguridad que es de suponer que

